
●●●●● ● ●●●●●●● ● ●●

8基层传真２０１９年１１月２５日 星期一 责任编辑/张科进

基层之声

Mark军营

带兵人手记

新闻前哨

贯彻落实新条令·坚决清理土政策土规定

纸巾、湿手帕、矿泉水，曾经被基层

官兵称为会议桌上的“三小件”。党的

十八大以来，全军从上到下狠刹“四

风”，它们一度从会议桌上销声匿迹。

一天中午，我在回办公室的路上，

发现党委会议室里还有忙碌的身影，

走进去一看，原来是两名机关干部正

忙着筹备下午的党委会，不辞辛劳地

加班干工作。我本来想表扬他们一

下，但话正要说出口又咽了回去。原

来，会议桌上又摆放了纸巾、湿手帕和

矿泉水。

我曾观看过中共七届二中全会的

历史纪录片，党中央的领导同志在窑洞

里开会，自己动手撩门帘，坐干板凳，用

大瓷缸子喝水……尽管那些镜头都是

一闪而过，但现在重温那一幕，依然记

忆犹新，倍感亲切。

会议桌上的“三小件”怎么又回来

了？

这些年，支队党委严格落实中央八

项规定精神、军委十项规定及实施细

则，坚持领导带头、以上率下，坚持破立

并举、标本兼治，下大力气纠治“四风”

问题。可这一现象的出现，却给我“泼

了一大盆凉水”，也引起了我高度警惕

和深刻反思。

冷静下来，我决定留在党委会议室

与他们一起准备会场，探究背后的原

因。在聊天中我感到，机关干部虽然也

知道这种做法不合规矩，但还是想通过

这种“高标准”办会的方式得到领导们

的认可。

由此看来，机关“高标准”办会背后

的原因是讨好领导。我对此又继续进

行了反思：这种风气在支队开始滋长，

与包括我在内的领导有没有关系？是

不是我们在某些方面不注意，让机关干

部产生了错觉？

从善如登，从恶如崩。认识到问

题的严重性后，我在下午的党委会上

临时提议对这个现象进行讨论，并作

了深刻的自我剖析和反省。支队一班

人在会上一致认为，从杜绝“高标准”

办会的做法开始，清除不良风气在支

队滋生的土壤。

这些天，我利用一次政治教育的时

机，与官兵们一起分析了官僚主义的危

害，对帮领导撩门帘、端茶杯、扔烟头等

做法进行了批判。一些人以为我们只是

嘴上说说，不会太较真，继续我行我素搞

老一套，结果受到了严厉批评。

风气建设永远在路上！我从这件

事更加深刻地认识到，“四风”问题虽然

得到有效遏制，但树倒根还在，反弹回

潮的隐患和压力还在，无论什么时候都

不能有松劲歇脚的想法、见好就收的心

态和骄傲自满的情绪。

会议桌上的“三小件”怎么又回来了
■武警包头支队支队长 丛建军

深秋的库车黄叶遍地，在新疆军区
某团举办的“荣誉讲堂”现场，中士马永
林的故事让官兵们血脉偾张、激情满

怀。台下，几名训练尖子的亲属作为特
邀嘉宾坐在前排最中央。

在今年的“国际军事比赛-2019”

中，该团中士马永林取得了“军械能手”
项目三个单项第一的好成绩，打破了这
个赛事的一项纪录。

傲人的荣誉离不开坚忍的付出。
火箭炮修理训练时需要一直弯腰，在 6
个多月高强度、超负荷的集训中，马永
林每天穿着十几斤重的装具，在炎热
的戈壁滩上一练就是几个小时，手上
的老茧磨掉一层又一层，身上的伤疤
多了一道又一道……本来就有腰肌劳
损的他，训练结束后经常疼得腰都直
不起来。
“荣誉讲堂”开讲了。台上的 LED

大屏幕，播放马永林参加比赛夺冠的场
景：汗水顺着脸颊滑到鼻尖，马永林突
然摔倒在地，腿上的皮肉被地面磨破。
但他一咬牙，迅速起身，强忍剧痛继续
奔跑、攀爬、翻越……此时，坐在台下的

母亲早已热泪盈眶。她在互动环节中
说：“看到儿子获奖、领奖的画面，我是
既心疼又骄傲。”
“快坚持不下去的时候，可以对自

己说‘好累’，但永远不要说‘我不行’。
每当我想起妈妈的这句话，训练就有了
源源不断的动力……”在上千名战友面
前，马永林发自肺腑地感慨。

该团政治处主任叶玉喜告诉笔
者，邀请亲人一起感受荣光，聆听官兵
的拼搏故事，既能激发官兵建功军营
的热情，同时也能引导亲属更好地支
持国防和军队事业，使官兵安心本职
建功立业。

官兵拼搏成长，亲人分享荣光。同
样倍感自豪的还有中士李玉桂的姐姐
李丽。“感谢部队把弟弟培养得这么好，
我也可以告慰九泉之下的父母了！”从
小没有了爹娘的李玉桂是姐姐拉扯大
的，他站在“荣誉讲堂”的讲台上动情地
说：“如今，我也要像姐姐保护我那样保
护她和像她一样善良的人，这是我在艰
难时刻咬牙坚持的动力。”

一个“荣誉讲堂”就是一次精神洗
礼。该团新兵乔晨说：“我全程几乎是
流着泪听完的，真的特别感动。他们就
是我最好的榜样，我也要像他们一样胸
戴红花，在亲人面前亮相！”

新疆军区某团邀请训练尖子亲属参加“荣誉讲堂”

“你的成长，我看得见”
■胡世坚 本报特约通讯员 梁 晨

“以前有的通知长篇大论，连翻几
页都看不到‘干货’，现在措施、要求一
目了然。”连日来，第 74集团军某旅推行
的“一页纸通知”获得基层官兵广泛好
评。该旅通过强化工作统筹、压减文电
篇幅数量，推进基层减负。

据了解，该旅从年初对“五多”问题
进行调查了解到，机关下发通知过长的
问题较为突出，官兵反映强烈，遂决定
先从精简文电通知开刀。

该旅首长机关率先刀口向内，从自

身查找问题，通过举办“干部夜校”，提
高机关人员能力素质；通过结对子，
“老机关”手把手帮带新干部；定期对
《军队机关公文处理工作条例》等法规
常识进行考核。在篇幅内容方面，对
不同类别的通知划出范围，要求一般
业务性通知不得超过一页，具体情况
由各部门领导严格把关。

该旅用制度强化工作统筹，减少
临时性工作安排和通知，通过常委会
统好阶段性工作重点和大项工作，首

长办公会统好月工作，交班会统好周工
作，严格按周工作和月工作计划表开展
工作；公差勤务派遣、临时性通知和一
般业务性工作，由当日值班首长签批，
防止任务多头下达。

文电精简了，练兵备战导向更鲜明
了。查阅该旅文电收发记录，截至10月
份，该旅今年已收到上级各类文电 2000
余份，而旅机关下发分队300余份，比去
年减少约10%，篇幅内容大为缩减，其中
关于练兵备战的通知占了近七成。

“一页纸通知”广受好评
■赵云龙 本报特约通讯员 黄 海

“旅政工检查组到了，所有人员在
楼内活动，不准随意到室外。”11月初的
一天下午，第 81 集团军某旅榴炮三连
指导员章世罕下了死命令，原本好端端
的课外活动时间，操场上却空无一人。
机关不是服务基层吗？可为什么玩起
了“猫捉老鼠”的游戏？这还要从半个
月前的一份通报说起。
“主题教育第三专题是什么？你们

连的主题教育是如何开展的？”政工检
查组的赵干事遇到正在操场上打篮球
的下士陈嘉毅，一番询问让休假刚回来

的陈嘉毅直发蒙。事后章世罕虽然向
检查组解释，可批评的通报还是下来
了：榴炮三连政治教育活动开展不深
入，主题教育没能入心入脑。

这份通报让章世罕着实感到很
心寒，机关不和基层通气一起解决问
题，直接一个通报下来谁能受得了。
陈嘉毅休假刚回来，本打算晚上补课，
还没来得及就被查到了。俗话说“惹
不起躲得起”，这次检查让章世罕吸取
了“教训”，要求官兵尽量减少与机关
接触。

“机关检查问题也是为了解决问
题，可怎么变了味？”在主题教育效果调
研中，章世罕的苦恼引起旅领导的高度
重视，一班人随后组织机关反思指导基
层出现的偏差。

多化“细雨来”，莫作“惊雷响”。该
旅机关转变工作作风，把一味通报问题
转为机关为基层指导解决了哪些问题，
并建立挂钩帮带制度推进精准抓建基
层工作，各营有困难可向挂钩常委和机
关科室直接反映解决，此做法得到了基
层官兵的认可。

基层躲机关皆因心寒
■刘佳奇 王鹏皓

“战士看病请假的时间不得‘一刀
切’，具体情况以连队上报意见为准。”11
月中旬，看到旅机关明确的新要求，第
82 集团军某旅上士赵伟倍感温暖。在
这之前，他还为此发过牢骚。

前不久，按照旅里请假外出看病的
规定，赵伟于前一天晚上递交了请假
条。考虑到要拍 CT，正常的看病时间
肯定不够，在向连队说明情况后，他提出
将归队时间延后两个小时。请假情况汇
总到机关后，却被相关人员以统一官兵
外出时间为由驳回。

第二天，赵伟外出到当地医院就医，
排队、挂号、拍片、就诊，他一路紧赶慢
赶，可当他拿着CT片子去找医生时，眼
看就到了要归队的时间，只好作罢。病
看了一半，看另一半还要重新请假外
出。想到再经历一番周折，赵伟感到十
分郁闷。
“条令规定，基层战士请假一天以内

只需连一级批准。虽然给机关备案是为
了方便其掌握情况，加强人员外出管理，
但这次机关的做法让人很不理解。”赵伟
越想越憋屈，于是将自己的经历发到了
旅首长信箱，“投诉”机关统得太死、管得
太宽。

旅领导很快有了回应。在交班会
上，旅政委态度鲜明：“为加强管理，统
一战士外出时间的做法不可取，也不
符合条令条例要求，是典型的土政策
土规定，必须从思想上根除这种错误
做法，牢固树立一切为了基层的正确
导向。”
“机关不得无故限制战士请假时

间，保障条令条例规定的官兵正当权
益不被侵占。”旅里随后作出的规定，
得到了基层官兵的认可。赵伟感慨地
说：“机关闻过能改，基层官兵的心气
自然更顺了，工作和训练的热情也更
高了。”

战士看病为啥“看一半”？
■顼 洋 李国臣

不久前，连队一名老士官婚姻出现
了危机，工作积极性直线下降。我多方
了解情况后，决定找这名老士官谈谈心。

谈心时，我从自己的恋爱史讲到失
恋后的痛苦经历，从他的婚姻现状讲到
美好的未来发展，从他个人进步讲到连
队荣誉，从维护婚姻的技巧讲到化解危
机的办法……谈了两个多小时，自我感
觉说到了点子上，才让他离开。

然而，他的各项工作依然没有起
色，精神状态依旧不好。

该讲的都讲了，该说的都说了，却
没啥效果，我苦思问题的答案。后来经
过教导员的点拨，我才意识到，不是我
哪儿没讲到，而是我讲得太多了。教导
员说：“老士官的生活经验和阅历不比
你少，判断能力也不比你弱，往往不需
要讲太多，而更需要你去倾听，帮助他
释放心中压抑的情感。”

后来我又找这名老士官谈了几
次心，每次都耐心倾听他的诉说，听
他讲恋爱的风风雨雨，听他讲对妻
子和孩子的爱……而我只是做一个
好友般的听众，偶尔会提点一下，告
诉他要多与妻子沟通。

半个月后，我发现他的精神状态有
了很大改变，工作的积极性也恢复如
前。有一次训练间隙，他主动告诉我他
和妻子和好了。

经过这件事，我更加体会到了倾听
的重要性，常常走到官兵中间听听他们
的抱怨和牢骚，也常常请官兵到我房间
讲讲他们的故事。慢慢地，官兵都愿意
把高兴的、不高兴的，开心的、不开心的
事讲给我听，愿意听从我的意见和建
议，我和大家的关系越拉越近，连队的
气氛也越来越和谐。

（刘 盼整理）

谈心要学会倾听
■陆军某团一营一连指导员 周程浩

当下，全旅上下兴起大抓练兵备

战热潮，很多战士反映他们不怕训练

的苦与累，就怕土政策土规定导致的

乱作为、瞎折腾。的确，在实际工作

中，有些领导干部对基层不信任、不

放心，总担心下级干不好、落实不到

位，总害怕部队出差错、捅娄子，习

惯将个人意志强加在基层指导上，导

致基层自主抓建成为一句空话。

新时代抓建基层，领导机关必须坚

持把工作重心放在基层，加强和改进指

导帮建基层工作，尊重基层建设规律，

尊重基层工作安排，反对过度干扰，更

不能一边要求基层依法按纲抓建，一边

却违反条令条例搞土政策土规定。

基层是部队全部工作和战斗力的

基础，无论形势如何变化，依靠基

层、建强基层这一条永远不能丢。

要树立基层至上、士兵第一的思

想，带着对官兵的深厚感情做工

作，给基层留足时间、留够余地，

让基层干部真正经受锻炼，让基层

工作更添生机活力，推动基层建设

全面进步、全面过硬。

多给基层一些自主权
■第82集团军某旅政治工作部主任 付运红

微议录

善说是一种能力，善听则是一种修

养。一个不会听的人，话就说不到位、

入不了心。所谓善解人意，首先懂得

“人意”，善于倾听，用心倾听。谈心要

有成效，谈心对象的需要和问题是第一

位的，谈心者如果不注意倾听他们的心

声，说的话再有道理也很难被接纳。有

时候，你并不需要告诉他们怎么做，只

需要多听听他们倒倒苦水，并给予理解

和支持就够了。

善说更需善听
■杨 涛

互联网邮箱：jbjccz@126.com

强军网网盘：jbjccz

深秋时节，新疆军区某炮兵团心理疏导小组深入某集训队，组织开展“培育乐

观心态，锻造顽强意志”心理咨询活动，为集训队员提供心理疏导服务。图为心理

疏导骨干彭雪妮正带领集训队员开展“心心相印”心理行为训练。瞧！参与比试

的“师徒”二人笑得多开心啊。 李仁锡、曹亚军摄影报道心心相印
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